
素案に対する意見

基本施策 委員意見 委員 対応 担当課

1
基本的視
点

p4

資料４の４ページ、５（２）基本的視点のア、
イ、ウ、エの文末が「進めます」や「重要です」
となっており、レベル感が違う書き方になってい
て少し違和感がある。

安岡
御意見を踏まえて表現を改めた。
（基本視点ア、イ）

高齢者福祉課

2
基本目標
Ⅰ

p4

今後高齢者が増えていく中で、いかに高齢者に元
気でいてもらうかが重要。
高齢者の大多数が介護がまだ必要な状態ではない
市町村においては、基本目標Ⅰの取組を進めてい
かなくてはならないが、県がどうサポートする
か、どう取り組むかについて記載してもらえると
よい。

安岡

高齢者人口が増加し生産年齢人口が減っていく中
で、高齢者が元気で支える側として地域で活躍し
ていただくということをよりわかりやすく伝わる
よう計画本文に記載した。
（基本施策Ⅰー１課題）

高齢者福祉課

3
基本目標
Ⅱ

p5

千葉県総合計画「地域包括ケアシステムの概要」
の図について、訪問看護師が医療側にしか入って
いないが、訪問看護師は介護も行っている。両方
行っていることが分かる図にしていただきたい。

寺口

4
基本目標
Ⅱ

p5

「地域包括ケアシステムの概要」の図には、薬局
に関してはかかりつけ薬剤師しか載っていない。
健康サポート薬局や地域連携薬局といった薬局が
少しずつ増えてきており、処方せんだけではなく
薬局と繋がっていけるということを、地域包括支
援センターや介護施設との連携の部分に書き込め
れば良い。

島田

5
基本目標
Ⅱ

p5
千葉県総合計画「地域包括ケアシステムの概要」
の図について、地域医療連携を医療の中に含めた
図にするとよい。

田中

6
地域別の
課題

P32
地域別の課題については、人材やハード面など
様々な問題が出てくると思うので、ぜひ丁寧に書
いてほしい。

渡辺
（哲）

御意見を踏まえ、書きぶり等について検討した
い。

高齢者福祉課

7 Ⅰー１

活動内容そのものに対する支援が必要と書いてあ
るが、そういった活動に人々をつなげるための支
援が必要だということをわかる書きぶりにすると
よい。

山田 計画本文の記載において引き続き検討したい。 高齢者福祉課

8 Ⅱー１ 趣旨

「防犯・防災の環境整備を行い安全・安心な地域
づくり」と記載されているが、これは地域共生社
会の一部にすぎないことから、重層的支援体制整
備事業で、包括的相談支援等を書き込んでほし
い。

助川
御意見を踏まえ、原案に記載した。
(Ⅱー１取組の基本方針⑤）

健康福祉指導課

9 Ⅱー１ 取組

＜取組の基本方針①＞
認知症の発症予防については、孤独が認知症を生
むとも言われており、その観点からもＳＳＫプロ
ジェクトの推進をお願いしたい。

廣岡

ＳＳＫについては、協定を締結している事業所や
今後協定を締結していただける事業所等との連携
や、県民向け講演会などを通じて、さらなる普及
啓発等に努めて参りたい。

高齢者福祉課

10 Ⅱー１ 取組

＜取組の基本方針①＞
地域での支え合い・見守りネットワークの整備促
進に関して、船橋市では３か月に１回程度お年寄
りに電話をかけて訪問する安心登録カード事業を
行っているが、警察から固定電話には出ないよう
に指導されているため、訪問に繋がらないという
悩ましさがある。しかし、安心登録カード事業は
これから進めていかなくてはいけない事業だと考
える。

髙橋
（強）

― 高齢者福祉課

第２回千葉県高齢者保健福祉計画策定・推進協議会における委員からの意見

御意見を踏まえ、どのような図にするのか引き続
き検討したい。

高齢者福祉課
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11 Ⅱー２ 現状

看取りの場の状況について、ＡＣＰや人生会議と
いう言葉がないが、これに取り組まないと最終的
に看取りはできないので、どこかに文言を入れて
ほしい。

和田

ACP（人生会議）について、患者が望む場所で最
期を迎えるうえで重要なプロセスの一つと認識し
ています。従って、基本方針や概要部分について
は、具体的な手法名である「ACP」ではなく「看
取り」という記載としたい。

医療整備課

12 Ⅱー２ 取組

＜取組の基本方針②＞
医療・介護情報基盤の整備について、ＩＣＴの整
備の際、多職種連携のために、ツール等を統一し
てほしい。

和田
医療・介護情報基盤の整備については、国におい
てもデジタル技術を活用することを考えており、
引き続き国の動向を注視していきたい。

医療整備課
高齢者福祉課

13 Ⅱー２ 取組

＜取組の基本方針③＞
現計画の評価の指標に「地域リハビリテーション
を効果的に実施している市町村」があるが、次期
計画の中では、なぜをそれを指標として計ってい
るのかが分かりやすくなると、改善すべき点が見
えやすくなると思う。

田中
指標の取り方については、改善すべき点について
はより分かりやすくするなど、御意見を踏まえ、
関係課と検討したい。

高齢者福祉課

14 Ⅱー２ 取組

＜取組の基本方針③＞
国の「骨太の方針」では、リハビリテーションと
栄養と口腔という三本柱で高齢者の健康づくりに
ついて言及されていたが、次期計画の中で盛り込
むのであれば、取組として出していただきたい。

田中
御意見を踏まえ、関係課と協議し、どのように計
画に盛り込めるかを含め検討したい。

健康づくり支援
課

15 Ⅱー２ ー Ⅱー２の中にＩＣＴの文言が入っていない。
和田
（浩）

計画本文の記載において引き続き検討したい。 高齢者福祉課

16 Ⅱー２ ー
主に訪問診療の分野で、歯科が関わっていくこと
ができると思う。今後いろんな問題点を洗い出し
て積極的に関与していきたい。

堀川 ―
健康づくり支援
課

17
Ⅱー２
Ⅱー３

取組

＜取組の基本方針Ⅱー２⑥＞
＜取組の基本方針Ⅱー３⑤＞
基本施策Ⅱー２では家族介護者（ヤングケア
ラー）支援と書いてあるが、基本施策Ⅱ―３の認
知症の方に対するケアでは家族への支援と書いて
ある。ここは齟齬がないように、ヤングケアラー
も含む介護者への支援と書いた方が良い。

山田
御意見を踏まえ、計画本文において「ヤングケア
ラーも含めた介護する家族」と記載した。
（Ⅱー２取組の基本方針⑥）

高齢者福祉課

18 Ⅱー５ 課題
介護職のマイナスイメージの払しょくと記載があ
る。介護職を長く続けていくためには、イメージ
は大事だと思う。

髙橋
（仁）

介護職のマイナスイメージの払しょくに関して
は、資料に記載がある就業支援の他にも魅力を発
信する事業として、若手の介護職に介護の魅力を
広めてもらう事業（介護の未来案内人）を実施し
ている。指標には載っていないが、今後とも努め
ていきたいと考えている。

健康福祉指導課

19 Ⅱー５ 取組

＜取組の基本方針①＞
「県立保健医療大学の運営」について、現計画の
評価の指標が「県内就業率」となっているが、県
立大の運営と就業率がイコールなのか疑問があ
る。何か違う指標があっても良いのではないか。
例えば、県立大での研究が県の施策に反映された
ものなど、そういう指標でも良いのではないか。

田中
御意見を踏まえ、関係課と協議し、どのように計
画に盛り込めるかを含め検討したい。

医療整備課
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20 Ⅱー５ 取組

＜取組の基本方針①＞
介護離職には２通りあり、１つは離職して違う施
設に行くなどで福祉系の仕事は続けるというも
の。もう１つは本当に辞めてしまうというもの
で、この２つの差は大きい。
前者は職場ごとの待遇の問題が大きいが、後者は
賃金等の問題であるため、その差を調査できると
よいと思う。

田中 御意見を踏まえ検討したい。 健康福祉指導課

21 Ⅱー５ 取組

＜取組の基本方針①＞
看護師等の人材確保の促進に関する法律で看護師
確保の指針が検討されており、今年度中に指針が
出される予定である。
指針では領域偏在や地域偏在を加味して確保をし
ていくということが書かれているので、これを参
考にして計画に生かしていただきたい。

寺口
看護師確保に関する国の検討状況を注視しつつ、
どのように計画に盛り込めるのかを含め検討した
い。

医療整備課

22 Ⅱー５ 取組

＜取組の基本方針①＞
介護人材については、潜在資格者をいかに介護の
現場に戻していくか、介護の担い手となる裾野を
どう広げていくかについて、引き続き取り組む必
要がある。

安岡
潜在的な資格を持っている方を介護人材として確
保できるよう関係課とも連携等しながら取組を検
討したい。

健康福祉指導課

23 Ⅱー５ 取組

＜取組の基本方針④＞
今後さらに人材不足の深刻度が増すと見込まれる
中、生産性向上のための取組推進、中でも介護ロ
ボットやＩＣＴの活用については、中長期的に見
ても進めていく必要がある。
介護ロボット導入支援やＩＣＴの導入支援は規模
の大きい事業所だけではなく、数多くある中小規
模の事業所への導入支援と導入後の支援にも力を
入れていく必要がある。
資金面の支援に限らず、優良事例を周知するよう
な支援も考えられるのではないか。

渡辺
（絹）

意見を踏まえ、優良事例等の横展開について検討
したい。

高齢者福祉課

24 Ⅱー５ 取組

＜取組の基本方針①＞
県立保健医療大学の運営について、いい人材を育
てていくには、校舎や設備が大切。予算の中でや
りくりするのは大変とは思うが、ぜひ知恵を絞っ
ていい人材を育てるための校舎や設備について検
討いただきたい。

廣岡
施設・設備の老朽化については課題と認識してお
り、引き続き対応を検討してまいりたい。

医療整備課

25 Ⅱー５ 取組

＜取組の基本方針②＞
認知症コールセンターでケアマネージャーへの不
満をよく聞くため、ケアマネの質の向上をお願い
したい。

廣岡

ケアマネージャーの質の向上については、課題と
してとらえ取り組んでいるところ。今後、市の補
助、研修等でケアマネの質の向上に関する事業が
あるので、引き続き取り組んでまいりたい。

高齢者福祉課

26 Ⅱー５ 取組

＜取組の基本方針③＞
ケアマネや主任ケアマネ等、介護人材については
養成支援ではなく定着支援が必要になってきてい
る。千葉県においては、養成で終わるのではな
く、働き続ける、定着するというところにまで踏
み込んでいただきたい。

助川
人材の定着支援については、御意見を踏まえて関
係課とも協議しながら検討したい。

高齢者福祉課
健康福祉指導課
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27 Ⅱー５ 取組

＜取組の基本方針④＞
資料４の３９ページに生産性向上について記載が
あるが、県において介護生産性向上総合相談セン
ターの設置について検討してほしい。

田中 御意見を踏まえ検討したい。 高齢者福祉課

28 Ⅱー５ 取組

＜取組の基本方針④＞
文書事務負担軽減に向けた取組や業務負担軽減の
ための取組支援について、処遇改善の実績報告な
どの事務負担が増えており、人も足りないため、
負担軽減に向けた取組をお願いしたい。

酒井
御意見を踏まえ、計画本文の記載において検討し
たい。

高齢者福祉課

29 Ⅱー５ 取組

＜取組の基本方針④＞
市町村との協議の場で、ケアマネージャーがどの
ぐらいの人数で足りるとか、その地域でサービス
を使いたいと思ってから実際に利用開始するまで
どのぐらいの時間がかかるのかを調べることがで
きると、地域包括支援センターの業務軽減に繋が
ると思う。

谷口

実際のケアマネの不足状況等について県でもいろ
いろ声を聞いているので、具体的にどのような状
況なのかについて今後調査等も検討し把握した
い。
新たにサービスを開始するまでに時間がかかる点
や、どれだけ時間がかかるのかについての調査・
把握を含めて、今後検討したい。

高齢者福祉課

30 Ⅱー５
外国人の方が在宅ケアの分野に入ってきていて、
施設でもかなり増えてきている状況。そういった
状況を全体的に把握できるとよい。

島田 御意見を踏まえて検討したい。 健康福祉指導課

31 Ⅱ―５ 取組

＜取組の基本方針④＞
生産性向上のための取組推進に「ＩＣＴ導入支
援」とあるが、施設によって利用する連携ツール
がバラバラである。（ＭＣＳ・バイタルリンク・
カナミックなど）
病院や大規模施設ではセキュリティ対策により連
携ができないケースも多くある。
ここの項目においても取り上げてほしい。

和田
（浩）

計画本文の記載において引き続き検討したい。 高齢者福祉課

32 Ⅱー５
医療福祉、介護の仕事につく人は、神様に選ばれ
た人というプライドと自覚を持って欲しいと思
う。

平山 ― 健康福祉指導課

33 Ⅱー５ 取組

＜取組の基本方針③＞
ケアマネの質の向上は必要であるが、研修や運営
指導を強くしても必ずしも向上していかないと思
う。
質の向上が必要なのは、働きやすい職場環境につ
いてであると思うので、ここを強調してほしい。

助川
ハラスメント対策を含めた働きやすい環境づくり
について、計画本文に記載した。
（Ⅱー５取組の基本方針③）

高齢者福祉課

34
Ⅱー５
Ⅱー６

取組

＜取組の基本方針Ⅱー５④＞
＜取組の基本方針Ⅱー６②＞
地域包括支援センターの業務負担軽減か両方に書
かれているが、それぞれ何を意図しているのか。
内容が違うのであれば、もう少し明確になるよう
に変えていただけないか。
Ⅱー５は「生産性向上のための取組推進」として
ＩＣＴの導入など業務内容を少なくする方向では
ないかと思うが、Ⅱー６はどういう方向性が見え
にくい。

助川

国の基本指針（案）において、地域包括支援セン
ターの業務負担軽減については市町村の取組とさ
れていることから、Ⅱー６に市町村の取組支援と
して記載することとしたい。

高齢者福祉課
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35 Ⅱー８ 取組

＜取組の基本方針①＞
市町村の介護保険の運営指導について、甘くしす
ぎるのも心配である一方で、指導的な観点ばかり
が強く出てしまうと、ケアマネが書類作成に追わ
れてしまい、利用者訪問などの比重が少なくなっ
てしまう。非常に難しいところだが、そのバラン
スを県で検討していただきたい。

助川 御意見を踏まえて検討したい。 高齢者福祉課

36 ー ー

新型コロナウィルス感染症の影響により低調に
なっている事業がいくつかある。
その中でも地域の力を戻していくための重点的な
取組が今後求められると考える。

大藪 ― 高齢者福祉課
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骨子案・施策体系案に対する意見

基本施策 委員意見 委員 対応 担当課

1
Ⅰー１
Ⅰー２

ー

今後ますます介護人材の不足が見込まれる中、
Ⅱー５「人材の確保育成、定着に向けた取り組
み」が大変重要である一方で、介護予防につなが
り、ひいては介護人材不足を補う面も持つⅠー１
社会参加や生きがいづくり、とⅠー２高齢者の心
身の機能の維持・向上の促進は大変重要だと考え
る。
本格的な取組を計画の中に盛り込んでいければ良
い。

渡辺
（絹）

今後具体的な施策を検討する上で参考としたい。 高齢者福祉課

2 Ⅰー２
＜取組の基本方針②＞
介護予防について千葉県ならではの強みや配慮す
べき点を生かした施策ができると良い。

山田 今後具体的な施策を検討する上で参考としたい。 高齢者福祉課

3 Ⅰー２
＜取組の基本方針②＞
予防に力を入れ、地域の高齢者を支えていく仕組
みをしっかり作っていくことが大事。

大藪 今後具体的な施策を検討する上で参考としたい。 高齢者福祉課

4 Ⅰー２
＜取組の基本方針②＞
通いの場へのリハ職の関与について、本務との両
立についても計画に記載できるとよい。

田中 計画本文の記載において引き続き検討したい。 高齢者福祉課

5 Ⅱー１
＜取組の基本方針②＞
生活支援コーディネーターの活動の継続支援の仕
組みについても計画に入れてほしい。

佐藤
（紀）

生活支援コーディネーターの継続的な活動支援に
ついては、生活支援コーディネーターフォロー
アップ研修を開催している。
継続支援の仕組みについては、今後具体的な施策
を検討する上で参考としたい。

高齢者福祉課

6 Ⅱー１

＜取組の基本方針③＞
各地の社会福祉協議会と力を合わせて、ボラン
ティア活動の促進のための人材発掘に努めて欲し
い。

和田
（三）

今後具体的な施策を検討する上で参考としたい。

教育庁生涯学習
課
県民生活課
健康福祉指導課

7 Ⅱー１
＜取組の基本方針⑥＞
リハビリテーション関連の災害支援とDWATとの
協力について計画に少しでも盛り込めると良い。

田中
御意見を踏まえ、計画本文において、DWATの派
遣について記載した。
（Ⅱー１取組の基本方針⑥）

健康福祉指導課

8 Ⅱー２

＜取組の基本方針②＞
多職種連携や医療・介護連携について、医療介護
の分野だけではなく生活困窮や母子・児童などの
分野横断的な他機関連携という視点を計画の中に
入れてほしい。
そうすれば、複合的な課題を抱える世帯の支援や
分野横断的な連携へ視点が行きやすくなるので良
いと考える。

谷口 計画本文の記載において引き続き検討したい。 高齢者福祉課

9 Ⅱー２

＜取組の基本方針④＞
地域密着型サービスの利用については、学校の越
境入学のように、市区町村の境界に住む人にはも
う少し弾力的な運用をお願いしたい。

廣岡 今後具体的な施策を検討する上で参考としたい。 高齢者福祉課

10 Ⅱー２

＜取組の基本方針⑤＞
介護者側と利用者側で意見が対立した時に、客観
的に判断できるようにするため介護現場における
録音・録画等に関する記載を入れてもらえると良
い。

菊地 今後具体的な施策を検討する上で参考としたい。 高齢者福祉課

11 Ⅱー２
＜取組の基本方針⑥＞
在宅医療について、家族介護者の負担軽減のため
に薬剤師が関与できれば良い。

島田 今後具体的な施策を検討する上で参考としたい。 薬務課
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骨子案・施策体系案に対する意見

第１回千葉県高齢者保健福祉計画策定・推進協議会における委員からの意見

12 Ⅱー２

＜取組の基本方針⑥＞
特に都市部における家族介護者の負担が増してい
る現状について、もう少しクローズアップしてほ
しい。

助川
御意見を踏まえ、計画本文において記載した。
（Ⅱー２課題）

高齢者福祉課

13 Ⅱー５ ー
介護人材不足を解決するために大きな力を入れて
欲しい。

和田
（三）

今後具体的な施策を検討する上で参考としたい。 健康福祉指導課

14 Ⅱー５ ー
理学療法士、作業療法士、言語聴覚士の給与が安
くて離職率が高くなっている状況や、復職支援に
ついて、計画に記載できると良い。

田中 計画本文の記載において引き続き検討したい。 医療整備課

15 Ⅱー５

＜取組の基本方針①＞
理学療法士等の数は地域差が非常に大きく、介護
予防の面から必要な数が不足している点について
計画に記載できると良い。

田中 計画本文の記載において引き続き検討したい。 医療整備課

16 Ⅱー５

＜取組の基本方針③＞
持ち上げないケアの推進について、介護される本
人のメリットを含めもう少し踏み込んで計画に記
載できると良い。

田中
御意見を踏まえ、計画本文において記載した。
（Ⅱー５取組の基本方針③）

健康福祉指導課
高齢者福祉課

17 Ⅱー５

＜取組の基本方針④＞
ICT化や介護ロボットの使用については、導入支援
策はあるが、ランニングコストや導入後の支援に
ついても検討できれば良い。

安岡 今後具体的な施策を検討する上で参考としたい。 高齢者福祉課

18 Ⅱー５
＜取組の基本方針④＞
小規模の事業所のＩＣＴ化を推進するには、整備
費用に対するサポートがあると良い。

平野 今後具体的な施策を検討する上で参考としたい。 高齢者福祉課

19 Ⅱー６
＜取組の基本方針②＞
地域包括支援センターの業務負担軽減について前
向きに取り組んでほしい。

助川
御意見を踏まえ、計画本文において記載した。
（Ⅱー６取組の基本方針②）

高齢者福祉課

20 Ⅱー７ ー

高齢者施設等について職員不足が原因で定員が埋
まっていない施設もあるため、人材確保にしっか
り取り組むとともに、実態に即した整備を進めて
ほしい。

酒井 今後具体的な施策を検討する上で参考としたい。
高齢者福祉課
健康福祉指導課

21 Ⅱー７ ー

多くの特養でコロナのクラスターが発生してお
り、稼働率の低下による財務状況の悪化している
法人が多いので、その点も計画に加味してほし
い。

酒井 計画本文の記載において引き続き検討したい。 高齢者福祉課


